

Subscripción.

En la capital.	450 ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5 id.	id.
Id. en oro.	18 id.	semestre
Id. un año en oro.	25 id.	id.
Estranjero.	750 id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

# LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administracion.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos, A. LORETTÉ, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 2 de Febrero de 1891.

NUMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.599.

## SECCION OFICIAL.

GACETA del 29.—**Gobernación.**

Reales decretos disponiendo que el dia 14 de Febrero próximo se proceda á la eleccion parcial de un senador por la provincia de Cuenca y otro por la de Toledo.

—Otro concediendo la nacionalidad española al súbdito alemán D. Albert Senz y Obbarins.

**Ultramar.**—Reales decretos declarando cesantes por reforma á D. José Alarcon Jimeno, presidente de la Audiencia de lo criminal de Matanzas; á D. Juan O'Farril Montalvo, fiscal de la misma, y á los magistrados D. Augusto Martinez Ayala y D. Miguel Sanchez Pesquera; á D. Martin Vilaró y Diaz, electo presidente de la de Pinar del Rio, y á los magistrados de la misma don José Barberán Olva y D. Pedro Villar Sepulcre.

## Politica Internacional.

Paris 30 de Enero de 1892.

SUMARIO: La salud pública en Europa.—La gripe en Paris.—Las nuevas tarifas y España.—Mejora posible.—Chile y los Estados Unidos.—La política yankee.—Varias noticias.—Un nuevo tranvia subterráneo en Paris.

Quisiera comenzar con buenas noticias que á todos agradasen, pero el estado de salud en Europa deja que desear en estos momentos y es preciso resignarse: continúa la gripe en Paris, haciendo aumentar la mortalidad, aunque según la opinion facultativa es menos intensa que la última: las estadísticas acusan una mortalidad de 1.615 en la semana del 17 al 23: en las dos anteriores dieron 1.370 y 1.560, siendo el término medio de esta estacion el de 1.129.

Lo malo de la gripe es que agrava las enfermedades, sobre todo las orgánicas del corazon, la tisis pulmonar, las bronquitis crónicas y las congestiones pulmonares. Los barrios castigados de Paris, son los de los alrededores; en los hospitales continúa la afluencia de enfermos y en su mayoría lo son de gripe y no de influenza: las noticias de salud en provincias tampoco son buenas y aunque no como en Paris, ha habido aumento en la mortalidad.

En Londres es la influenza la que domina, hasta el punto que se elevaron ayer á 506 defunciones de 271 que fué el dia anterior: esperemos que el buen tiempo se llevará la epidemia, y que esta no se haga crónica como parece tiende á efectuarse.

Antes de ayer se reunió el Consejo de Ministros bajo la presidencia de Mr. Freycinet: el de Relaciones Mr. Ribot, hizo saber que se habian convenido arreglos con todas las naciones con las que se trataba, acerca de las nuevas tarifas, menos con España. La prensa toda se ocupa de este asunto y publican informes de las enormes cantidades de vino que se han recibido de España en estos últimos meses: ahora haría falta, que el gobierno español con mano firme estableciese centros de fabricacion de vinos con arreglo á lo que hacen en Francia en las regiones de produccion y que allí se perfeccionasen nuestros vinos, haciendo nosotros mismos el coupage: por causa de tanta necesidad, el gobierno, sin embargo de sus desaciertos, encontraría un decidido apoyo en el patriotismo español, y podría hacer un servicio que no sería olvidado, pues mejoraría el porvenir de España.

Ya terminó el conflicto de Chile con los Estados Unidos, según telegrama de Washington de ayer: parece que el gobierno chileno ha manifestado sinceros sentimientos acerca del lamentable suceso del Baltimore, ofreciendo someter la cuestion á la Corte Suprema de los Estados Unidos: la nota expone la cordialidad de Chile con respecto á los Estados Unidos: los términos con que está concebida, dícese son en forma de estrechar la amistad entre ambos países. Los hechos revolucionarios ocurri-

dos há pocos meses, demostrarán tan pronto se publiquen las manifestaciones del desgraciado Balmaceda, que no son infundadas las noticias que en aquella época circularon de que los Estados Unidos, favorecian la revolucion: lástima que un país tan adelantado como Chile que marchaba por las vías de rápida progreso y con absoluta independencia, se vea ahora por errores, molestado por el gran pueblo cuya política actual tiende á dominar América entera.

El nuevo embajador de Inglaterra Lord Dufferin, tomará posesion en fines de Febrero; en esta época el actual encargado Mr. Egerton marchará á Atenas á representar la Gran Bretaña.

El nuevo khedive Abbas Pachá, ha invitado á sus compañeros de estudio del Colegio Teresiano de Viena, para que pasen las Pascuas en Egipto: al efecto, un steamer irá á Trieste para recogerlos y el joven príncipe enseñará á sus invitados todas las maravillas de Egipto.

Mr. Stambouloff, de resultados de la herida casual recibida con su propio revólver, cosa que fué muy comentada la semana pasada, continúa molesto con dolores y fiebre: no ha podido ser estraída aún la bala y no dejan á nadie ver al presidente del Consejo: parece que en estos dias se han hecho gran número de prisiones que han producido alarmas.

Durante la recepcion el 27 en el palacio de Berlin por el cumpleaños del Emperador, el Ministro de la Guerra, atacado de influenza, perdió el conocimiento, cayendo al suelo: el enfermo continúa mejor.

El gobierno portugués ha resuelto no hacer, hasta nueva orden, ningún arreglo comercial; así, pues, las nuevas tarifas se aplicarán desde 1.º de Febrero, á todos los países menos Brasil.

El gobierno de Grecia ha ordenado á todos los ministros, hagan saber á las Compañías de navegacion que no acepten á bordo ningún viajero que no tenga pasaporte visado por un Consulado de Grecia; los ministros han contestado, que estas sociedades siendo privadas, no eran los llamados ellos á dar esta orden.

En breve empezarán en Paris los trabajos de un nuevo tranvia subterráneo que es una obra de ingenio, debida al ingeniero M. Berlier, ya conocido por el desagüe de pozos negros, por su tubo neumático que actúa en el distrito de Pepinière, en esta capital, y cuyos resultados son excelentes.

Es autor de otro proyecto para llevar la correspondencia de Paris á Calais en una hora, por un ingenioso sistema de cambios neumáticos.

Pero lo que acaba de aprobar el Consejo Municipal de Paris, es un proyecto soberbio que unirá el Bois de Boulogne con el Bois de Vincennes, por debajo de la calle de Rivoli—11 kilómetros—por un tubo de 6 metros de diámetro por el que circularán tranvías eléctricos.

Parece que el sistema es de los más sencillos; con un aparato de su invencion, hace un pozo á la profundidad que se desee y allí se horada, hasta que sea bastante para colocar un tubo de la espresada dimension, por el que pueden circular los carruages que se quiera, haciéndolos rodar por la electricidad, que es lo mismo que hacía la máquina del coronel Beaumont, cuando se trataba de hacer un túnel en el Canal de la Mancha, sin hacer perjuicio en las aguas del Pas de Calais, que seguramente no hubieran permitido los de la vieja de Albión; volviendo á la forma en que se proyectan las obras, puesto un tubo se sigue horadando y se pone otro que se une con el anterior y así sucesivamente en este tubo circular, el ingeniero instala una presa de aire, pone un enjunque y sobre hormigón fija su vía

férrea; el viajero irá por el ascensor á la escalera del subterráneo, subirá al wagón en el Bois de Boulogne y en 25 minutos estará en el de Vincennes, haciendo todas las paradas.

La parte práctica de estos trabajos es que no impedirán la circulacion, pues no se necesita trabajar más debajo la tierra. Ya los ingleses tienen uno en Londres desde Monument Station á Stockwell de 5.500 metros, pero con pendiente rápida y que pasa por debajo del Támesis.

En Paris estarán los tubos con luz eléctrica y no se pasará por debajo del Sena. Así pues, dentro de dos ó tres años tendremos comunicacion subterránea mucho más cómoda y menos molesta que la aérea que se quería establecer.

Ha sido nombrado Delegado de Hacienda de España en Paris, el antiguo Vice-Cónsul nuestro amigo señor Ponte de la Hoz.

Hasta mi próxima es suyo afemo.

B. L' Eclair.

## CARTAS MADRILEÑAS.

Madrid 30 Enero de 1892.

Los aficionados á emociones fuertes y á noticias de sensacion, no pueden quejarse.

Primero, los sucesos de Jerez; despues la huelga minera de Vizcaya está siendo pasto de todas las conversaciones, y ahora han aparecido en la puerta del Ayuntamiento de Tomijo de la Cañada, pueblo de la provincia de Zaragoza, varios pasquines anarquistas en los que, aludiendo á determinadas personas, se dice que los propietarios disfrutan de lo que no les pertenece; que hay que arrancarles cuanto poseen, y que los anarquistas deben cortar la cabeza á los ricos, á los curas y á todos los que no trabajen.

Respecto á la huelga, las noticias que se reciben demuestran que la agitacion se acentúa cada vez más.

Dónde el movimiento presenta peores síntomas es en La Arboleda, en cuyo punto los obreros, que al parecer tienen el propósito de mantener viva la alarma, disparan tiros de revólver y cartuchos de dinamita, aunque no hacen frente á la fuerza pública, pues se ocultan despues de hacer los disparos.

Por consecuencia de atropellos cometidos, hay detenidos algunos obreros.

Ha llegado ya bastante fuerza de tropa y tomado posiciones.

En el Consejo de Ministros celebrado anteayer en Palacio bajo la presidencia de Su Magestad la Reina, el señor Cánovas se limitó á dar cuenta de los últimos acontecimientos y de la marcha de los debates parlamentarios, manifestando además que estaba convenida la prórroga de los tratados con todas las naciones, escepto con Francia, aunque esperaba que pronto quedaría concertado el *modus vivendi* con la República vecina.

Terminado el Consejo, se reunieron los Ministros en la Secretaría de Estado dejando ultimados los presupuestos, y aunque respecto á los demás departamentos nada se sabe, en Gracia y Justicia las economías ascenderán á 500.000 pesetas.

El próximo Consejo se celebrará el martes en la Presidencia, y según parece, quedará en él ultimado el presupuesto de ingresos.

Una noticia que se presta á sabrosísimos comentarios.

Dícese que el General Martinez Campos aparece como futuro Presidente del Consejo de Ministros, suponiéndose que para 1.º de Mayo ocupará ya este cargo.

En la Bolsa se acentuó ayer mucho este rumor, que, por cierto y contra lo que parecía natural, determinó un alza en los fondos.

De las sesiones de las Cámaras lo que más importancia tiene es el discurso del señor Laiglesia en el Congreso, dedicando

enérgicas frases de critica contra el estado económico actual, la conducta del Banco y el propósito de reforzar los impuestos sin decir como.

Desarrolló tambien un plan financiero que, en su entender, era el único que puede salvar el país.

Alguien cree ver en esto que el señor Laiglesia, conservador antiguo á quien tienen postergado, trata de llegar á la cartera de Hacienda por medio de un sistema de oposicion.

Pero formando un resumen de todo, es lo cierto que los correligionarios del Gobierno no se recatan para atacarle por su desastrosa gestión y que, como demuestra el alza que determinó en los valores la noticia de la designacion del General Martinez Campos para Presidente del Consejo, el partido conservador resulta quebrantado.

Y para terminar hoy esta seccion de mi carta, haré mencion de una circular que he recibido por creeria de gran interés para el comercio en particular, y para el público en general.

Trátase de un Centro de reclamaciones establecido por el antiguo y conocido Agente de negocios de esta Capital don Mauricio San Martin en el que, como detalle notable, citaré el de no percibir por honorarios más que un módico tanto por ciento, y el que los interesados que le confían la gestión de sus asuntos, no tienen necesidad de hacer desembolso alguno, pues dicho señor se encarga de adelantarlos.

Teniendo presente que muchas personas, convencidas de que para entablar una reclamacion judicial lo primero que necesitan—además de asistirles justicia—es *paciencia y dinero*, virtud y cualidad que nó todos tienen, indudablemente ha de llamar mucho la atencion.

## Extranjero.

Los que consideraban inevitable una guerra entre Chile y los Estados Unidos, han quedado defraudados en sus esperanzas.

El Gobierno chileno ha contestado á aquél disculpándose y expresando su sentimiento por el incidente del *Baltimore*.

Las negociaciones pendientes con Alemania para la prórroga de nuestros tratados, se cree que llegarán á feliz término.

Según parece, Alemania aplicará el antiguo arancel, sin concesion alguna, á los principales artículos de importacion procedentes de España, y España en cambio, á partir del 1.º de Febrero, impondrá á los alcoholes alemanes la nueva tarifa.

Francia ha llegado ya á un acuerdo comercial con todas las potencias excepto con España, respecto á la cual, y mientras se siguen las negociaciones para un tratado definitivo, se trabaja activamente para conseguir un acuerdo comercial interino entre ambas Naciones que pueda regir desde 1.º de Febrero, que se cree será basado en la reciprocidad de concesiones.

En Roma se ha decidido prohibir en absoluto la celebracion de *meetings* de obreros en los sitios públicos, para evitar desórdenes.

Francia y Portugal toman también medidas encaminadas al mismo fin.

Y hasta mi próxima señor Director, quedo de V. atecmo. S. S. S.—*Danera*.

## POR LA PATRIA.

(De *El Clamor*.)

Al darse el parabien nuestro colega *El Correo Militar* por coincidir con los puntos de vista que ayer señaláramos, y que son los mismos, absolutamente los mismos que hemos venido defendiendo siempre, nos obliga á expresarle nuestra gratitud por sus benévolas frases y nos dá ocasion para dirigirle un ruego que esperamos no ha de desatender.

Las circunstancias son algún tanto extraordinarias; con razón ó sin ella, que esto no lo discutimos ahora, se ha creado una atmósfera peligrosa que conviene desvanecer; parece como que existe verdadero empeño en establecer antagonismos entre militares y paisanos, cual si se tratara de clases diversas, nacidas de opuestas raíces; y el mismo colega no tiene reparo en escribir conceptos que, acaso contra la voluntad de *El Correo*, contribuyen á mantener vivas rivalidades absurdas y desconfianzas infundadas.

Es preciso, es indispensable, es urgente que diga con nosotros que no hay, que no puede haber, que sería una inmensa desgracia que surgiera ese antagonismo que algunos tratan de explotar entre el elemento civil y el ejército, porque si á ese extremo llegáramos, si aquí entabláramos una lucha entre militares y paisanos, ó se engendraría la dictadura y perderíamos todas nuestras libertades y todos nuestros progresos—alcanzados por el esfuerzo y por la sangre generosa del ejército y del pueblo—ó iríamos á parar á aquella triste y vergonzosa situación en que, rota la disciplina, se disolvía el ejército al fatídico grito de *¡que baile!*

¿Qué es, después de todo, el ejército? ¿Es algo distinto de la masa del pueblo español? ¿No sale del seno de éste? ¿No tiene en el elemento civil sus afecciones, su familia, los recuerdos de la niñez y acaso las esperanzas para la ancianidad? ¿No somos todos hijos de esta misma hidalga tierra, que todos hemos regado con nuestra sangre y cuyas desdichas y cuyas prosperidades á todos tienen que alcanzarnos? ¿Acaso es posible que esté bien el ejército cuando el pueblo padece? ¿Puede hallarse aquél satisfecho si el agricultor se arruina y el industrial cierra su fábrica, y el comerciante ve paralizadas las transacciones?

Si todos, aun contra nuestra voluntad, aunque no quisiéramos, somos unos, ¿por qué empeñarnos en aparecer que somos distintos y aun opuestos?

Puede haber algún proyecto, alguna disposición, que aun sin quererlo los encargados de la gobernación del país, sea perjudicial para los intereses militares. ¿Pero es que no hay otros proyectos y otras disposiciones que son perjudiciales para los agricultores, ó para los industriales, ó para los comerciantes? ¿Sería justo que los agricultores, que año tras año ven perdidas sus cosechas y sufren encima los rigores del fisco, quisieran establecer un divorcio entre ellos y los militares culpando á éstos del peso de los tributos?

No; las cuestiones de clase no tienen razón de ser. Los hombres civiles estamos interesados en que el ejército sea grande, poderoso, fuerte y sienta esa viva é íntima satisfacción que recomiendan las ordenanzas, porque el ejército es el centinela permanente del honor de todos, el custodio de la dignidad de la patria; pero á su vez los militares están interesados en que las clases civiles no sufran la miseria, porque si el contribuyente no puede sufragar los gastos del Estado, ni puede haber ejército ni cabe que éste cuente con aquellos elementos sin los cuales es imposible la guerra en estos tiempos.

Diga con nosotros *El Correo Militar* que los Gobiernos no son civiles ni militares, ni los ministros representan los intereses de unos ni de otros. El Gobierno es el representante de todos los intereses y tiene que armonizarlos todos. Puede equivocarse, ó podemos militares ó paisanos creer que se equivoca y que lesiona á éstos ó á aquéllos, pero todos tenemos medios, fijados en las leyes, para hacernos oír, y todos estamos obligados á procurar que en nuestra defensa no traspasemos los límites del interés ajeno y que en el ejercicio de nuestro derecho no entorpecamos el ejercicio del derecho de los demás.

Puede haber diferencias, lo que es preciso que no existan antagonismos.

¡Ay de todos si aquí, ahora precisamente, cuando los intereses nacionales sufren tan ruda prueba, nos entregamos á la discordia!

El interés de la patria es interés de todos: ventilemos en familia nuestras querrelas y no sembramos gérmenes de ruina.

El problema económico no puede ser ni es problema civil ni militar. Es un problema nacional. Contribuyamos todos á resolverlo, pensando que el que más sacrifique más títulos tendrá el agradecimiento de España.

## Noticias locales y generales

Antes de ayer hizo un día verdaderamente primaveral é impropio de la estación que atravesamos, de modo que la jente, aprovechando la santidad del domingo, se echó á las afueras en la acepción verdadera de la palabra invadiendo los caminos de ronda, carreteras y demás vías de comunicación, pedreras y casas de campo, no diciendo nada de la Rambla porque hubo momentos durante la tarde, que no podía darse un paso. La música no tocó durante la hora y media de paseo oficial, debido al estado reducido en que la ha dejado el último licenciamiento.

El día de ayer no fué malo tampoco, porque si bien la temperatura se mantuvo baja en las primeras horas de la mañana, á medida que el sol quiso subir sobre el horizonte, fué aumentando también.

—La *influenza* hace estragos en París. El jueves ocurrieron 240 fallecimientos; el viernes, 227; el sábado, 227 y el domingo 172.

Reviste tal gravedad la situación sanitaria, que los hospitales se ven obligados á rehusar asistencia á muchos enfermos, por lo que una Comisión del Ayuntamiento ha acudido al Ministro de la Guerra en demanda de edificios en que albergarlos.

—Bien rompió el fuego la competencia carnavalesca entre los bailes de *La Odalisca* y las sociedades coaligadas, pues si animado estuvo en el del Teatro, no lo anduvo menos el de *La Odalisca*; en ambos se bailó de lo lindo y de uno y otro salieron satisfechos los danzantes y mirones que de todo hay en la viña de Terpsicore.

La serenata que tuvo lugar en la plaza de la Constitución como preliminar de la fiesta, estuvo concurridísima, resultando digna de los expertos profesores que la ejecutaron.

—En el hospital de Bellevue, de Nueva York, una madre ejemplar, Mrs. Annie Muench, se ha sometido á una larga y dolorosa operación, por salvar la vida de su hijo.

Hace cerca de tres meses que este pobre niño sufrió quemaduras muy graves, que interesaron casi toda su piel desde la nuca hasta los muslos, y habiendo decidido los médicos que la única esperanza de salvación estribaba en la implantación de trozos de piel sana en los puntos afectos, la madre se ha prestado gustosa á ofrecer su piel, y ha sufrido la operación con todo el valor y sangre fría que da el cariño maternal.

La operación duró hora y cuarto, durante todo cuyo tiempo Mrs. Muench estuvo bajo la influencia del éter, y los médicos que la llevaron á cabo, siguiendo el nuevo método de Thiersch, que es mucho más expeditivo y de mejores resultados que los antiguos procedimientos, tienen esperanzas, si bien no pueden asegurarlo, que tendrá buen éxito.

—En la calle del Peso de la Paja se ha echado una gruesa capa de pedruzco, lo cual es de aplaudir por el mucho barro que estos pasados días había allí depositado á causa del muchísimo tránsito; pero para el transeunte el remedio es peor que la enfermedad, porque interin no se cubra ahora con una capa de arena y no se riegue la superficie aunque sea poco, el paso es peligroso tanto para el viandante como para carros y caballerías.

—En los Estados Unidos hace pocos días tuvo lugar una explosión en una mina número 11 de la Sage Coal and Mining Company, cerca de Krebs. Dícese que han quedado sepultados bajo los escombros sobre 200 individuos.

Ignóranse detalles acerca de la causa de la explosión.

—Por faltas cometidas en el servicio, ha sido destituido el Cartero distribuidor y de número de esta Principal don Manuel Ciuat.

—El 22 del actual darán principio las

oposiciones á las Notarías vacantes en el territorio de la Audiencia de Valencia.

—Entre las muchas instalaciones de alumbrado eléctrico que actualmente tienen en construcción en sus talleres los señores Planas, Flaquer y compañía, figura la que recientemente han contratado para la ciudad de Jaca, que tanto por su importancia como por su índole especial reviste particular interés.

Se utilizan dos saltos de agua distantes respectivamente 1.200 y 1.350 metros de la población, y en ellos se establecen dos turbinas de 50 caballos que comunican movimiento directo á dos dinamos generadores de corriente eléctrica, efectuando una transmisión de fuerza, toda vez que dicha corriente al llegar á la población dá movimiento á dos motores eléctricos que desarrollan una fuerza útil de 75 caballos.

Esta fuerza se aplica durante el día á movimiento de una fábrica de harinas y durante la noche al de otro dinamo especial para el alumbrado que es de 800 lámparas de incandescencia.

El hecho de haber sido los Sres. Planas, Flaquer y C.<sup>a</sup> elegidos con preferencia á muchos otros concurrentes en una instalación tan delicada, acredita de una vez más el buen nombre que los mismos han sabido conquistarse en una especialidad que mantienen á la altura á que pueda encontrarse la mejor casa del extranjero.

Por ello les damos nuestros sinceros plácemes.

—La sección dramática de *La Odalisca* pondrá en escena á las 8 y media de la noche de hoy, el drama catalán en 3 actos *Un manresá del any vuyt* y la pieza en un acto *Las tres alegrías*.

—A causa de la fuerte tramontana, el veintiseis del pasado Enero se albergaron en el puerto de Rosas once vapores todos cargados de vino, de los cuales ocho intentaron inútilmente traspasar el cabo de Creus. A un barco de los que allí habían amarrados, se le rompieron las amarras arrastrando el huracán á la embarcación sin que se haya sabido su paradero.

—Dicen de Huesca que se han dado de baja en aquella población todos los industriales, tanto españoles como franceses, que se venían dedicando al comercio de vinos destinados á la exportación.

Todo esto debemos á la cariñosa Francia que tanto nos quiere, según los heroicos defensores de la raza latina en los ratos que les conviene.

—Han sido nombrados Auxiliares de Carteros de esta Principal, D. Eduardo de la Riva y D. Martín Castelló á quienes felicitamos.

—Los diputados de la provincia de Tarragona, han acordado gestionar la caducidad de la concesión del ferrocarril de Sagunto á Calatayud, porque la empresa concesionaria no ejecuta obra alguna.

—En La Bisbal han sido llevadas á buen recaudo dos jitanas que, sin duda, se han propuesto vivir á costa de tontos é incautos empleando los procedimientos tan comunes en esa clase de jente.

—*El Castillo de Ruy-flor*, zarzuela de magia en tres actos, es la producción que á las cuatro de la tarde de hoy pondrá en escena en su elegante teatro la sección lírica dramática del *Círculo de San Narciso*, cuya función dedica á los señores socios del mismo.

—Un pensamiento de Adolfo d'Houde-

lot: «No sirve de nada ser bueno, no teniendo carácter: ¿qué es la bondad unida á la debilidad? dos debilidades: ¿qué es la bondad unida á la fuerza? dos fuerzas.»

—Nuestro colega *La Concentración* correspondiente al treinta del actual, publica una extensa carta de su Correspondiente en La Escala, en la cual el federal colaborador hace al señor Marqués de Robert la justicia que merece por sus desvelos en pró de su distrito, por su modestia y fino trato y por las concesiones que lleva ya logradas en favor de comarcas enteras, llamadas ya á salir en términos más ó menos largos, del aislamiento en que han vivido y viven tanto dentro del círculo de la sociabilidad, como de la riqueza propia, por falta de esas arterias vitales que se llaman caminos y carreteras.

Así nos gusta; que sin prescindir de los principios políticos, haya imparcialidad para hacer justicia á los que por el país se afanan, por que las intransigencias políticas no sirven ya y están pasadas de moda.

—Ha llamado poderosamente la atención pública, la noticia dada por varios periódicos de haberse descubierto por un sabio profesor cierto aparato para evitar la contingencia de los choques de trenes.

No sólo puede confirmar un colega la exactitud del hecho, sino que le consta, además, que el Rdo. P. Fr. Teodoro Rodríguez, Catedrático de Matemáticas y Física en el Real Colegio de El Escorial, ha solicitado y obtenido patente de invención para su *Teledikto eléctrico ferroviario*, cuya extrema sencillez y poco coste hace esperar que oportunamente será aceptado por nuestras Compañías de ferrocarriles.

En el número de *La Ciudad de Dios*, revista agustiniana correspondiente al 5 del actual, se insertará la Memoria presentada por el inventor en el Ministerio de Fomento, acompañada de los correspondientes dibujos y al alcance de las personas menos versadas en los estudios científicos.

Como todos los verdaderos descubrimientos, es el que se anuncia notable, ante todo según el colega de referencia, por su escasa complicación, igual á su grandísima utilidad práctica.

—*El Noticiero* de San Felip ha determinado salir los jueves en vez de los domingos.

Y propósito de este apreciable compañero; se ocupa de nuevo del asunto del *trancazo* y se estraña de que hayamos dicho que su suelto anterior está poco en armonía con su ilustración, pidiéndonos se lo rebemos. No hay necesidad de prueba; repáselo con calma y observará que, al referirse á nosotros, lo hizo en forma tan viva como inoportuna, mayormente cuando se trataba de una aseveración hecha por un *galeno* y nó por el compañero.

En fin; ya pasó la oportunidad de la cosa y no vale la pena de insistir sobre ello, habiendo tantas cosas más importantes sobre que emplear nuestras actividades é iniciativas.

—Un pensamiento de Levis:

«El hambre y la miseria se asoman algunas veces á la puerta del hombre laborioso; pero no se atreven nunca á entrar en su casa.»

—De *El Noticiero* de San Felip:

En la mañana del miércoles último fué asaltado por dos hombres el edificio cuadra que nuestros amigos los señores Viñas Fabrellas y C.<sup>a</sup> poseen en la calle de Santa Magdalena de esta villa, y según de público se dice, se llevó á cabo por medio de una escalera clandestina colocada y apoyada á una ventana que dá frente á dicha calle.

En la tarde del mismo día nos sorprendió sobremanera, al tener noticia que se había pegado fuego á uno de los carros propiedad de dichos señores y que existen en un solar frente la indicada cuadra. Se cree producido por una venganza. El Juzgado entiende en el asunto.

—Ahora que están sobre el tapete los fenómenos celestes con motivo de la frecuencia de los eclipses, no deja de ser curioso recordar que desde la creación del mundo no ha habido más que un mes sin luna llena, y este caso no volverá á repetirse hasta dentro de 2.500 años, si hay mundo para entonces.

El fenómeno ocurrió en nuestro tiempo, en Febrero de 1886.

En aquel año, Enero y Marzo tuvieron dos lunas llenas cada uno, pero Febrero no tuvo ninguna.

—Ayer comenzó en la provincia la cobranza de la contribución industrial, territorial y de minas.

Buena noticia para los contribuyentes.

—La recaudación verificada por la Hacienda en esta provincia durante el pasado mes de Enero, ha sido:

Territorial, 18.962; Industrial, 3.862; Impuesto de Derechos reales, 26.853; Id. de Minas, 696; Id. de Cédulas personales, 23.674; Id. sobre sueldos y asignaciones, 3.939; Aduanas, 777.593; Impuesto de Consumos, 66.049; Id. de alcoholes, 14.557; Id. sobre tarifas de viajar y mercancías, 87; Timbre del Estado, 65.341; Monopolios y servicios explotados por la Administración, 542; Impuesto de Propiedades, 2.392; Tesoro (por todos concep-

tos), 55.027.—Total, 1.059.574.

Aumenta de 338.296 pesetas comparado con la recaudación de igual mes de año anterior.

—Ayer regresó á Barcelona procedente de Madrid, el señor Marqués de Robert, digno Diputado á Cortes por Torroella de Montgrí.

—Ayer tuvimos el gusto de recibir la visita de un antiguo suscriptor y amigo que vino á suplicarnos, como consecuencia del Comunicado publicado antes de ayer en estas columnas suscrito por el señor Pinet, que hiciéramos constar:

1.º Los términos duros con que dicho señor se ocupa del señor Baraybar, sin demostrar el pecado en que dicho señor incurrió al anular el reparto de consumos de Blanes, cuya medida cree nuestro amigo ha respondido á las más imparciales exigencias de la equidad y de la justicia, y que ha motivado sin duda el referido Comunicado.

2.º Que la anulacion ha sido tomada cumpliendo órdenes superiores que el señor Pinet no debe conocer, á juzgar por lo que quiere decir y por lo que dice.

3.º Que estando prevenido no se admitan en las oficinas del Estado documentos que deban precisamente venir por el correo, el señor Baraybar como todo jefe, oficial del Registro en las oficinas etc. cumplirán con su deber no admitiendo los pliegos que no se presenten sin los sellos de franqueo correspondientes á su peso, inutilizados por la oficina del ramo, único modo de evitar los perjuicios que con frecuencia sufre la Renta del timbre.

4.º Que estando facultados los Agentes de negocios matriculados para presentar documentos en las oficinas, deben cumplir con este requisito ó presentar, en su defecto, el sobre en donde hayan recibido los indicados documentos, comprobando si corresponden al peso y si los sellos de fechas corresponden al tiempo ó día que reciben las fechas de aquellos, cuyos sobres deben quedar en la Administración unidos al expediente.

5.º Que si el señor Pinet hubiera presentado los sellos ó sobre con ellos en el acto de pedir la admision de los documentos á que se refiere, indudablemente el señor Baraybar no hubiera tenido inconveniente en admitirlos, como lo ha hecho con otros Agentes y debe hacerlo con todos y

6.º Que es lamentable se promuevan disgustos que á nada conducen y que solo una mala interpretación pueda ser causa de ellos, tanto de parte de los funcionarios

como de los interesados á quienes, la persona que nos hace hacer constar estos extremos, tiene por muy dignos y considera de educación esmerada.

Queda complacido el amigo, deseando con él se eviten estos disgustos que nada práctico resuelven y que solo crean antagonismos siempre sensibles, cuando á la razon se impone la pasion, mayormente cuando es sabido la facultad que todo interesado tiene de acudir en queja á la superioridad si se cree lastimado en sus derechos, antes de recurrir á la publicidad sin precisar antecedentes.

**AGUA DE COLONIA DE ORIVE.**—La higiene, la moda y el patriotismo acordaron de consuno la superioridad de este perfume nacional; ningun tocador elegante carece de un frasco de la inmejorable **AGUA DE COLONIA DE ORIVE**, que se vende en toda Farmacia de crédito. Barcelona por mayor V. Ferrer y C. y M. y Matas.

Recomendamos á los enfermos del estómago ó del hígado, á los biliosos ó los inapetentes, y á los que padecen de digestiones difíciles, que beban el agua de **MARMOLEJO** en ayunas y durante las comidas, sola ó mezclada con vino. R

**UNA BUENA NOTICIA.**

En *La Correspondencia de España* encontramos la siguiente noticia que nos ha producido excelente impresion, aun contando, como siempre hemos contado con que Su Santidad no dejaria de dar una prueba más del amor que profesa á España:

Hoy se ha comentado mucho, y en el mejor sentido, algunas frases atribuidas á uno de los preladados que en la actualidad residen en Madrid, según las cuales, Su Santidad no se opone á que el episcopado español preste su concurso á la patria y al Gobierno en la discusion de presupuestos procurando aliviar al Tesoro publico, aun en aquellas secciones y capitulos que á gastos eclesiásticos se refieren.

Como dice un colega, esta actitud de Su Santidad es digna de aplauso y de gratitud, pues permite esperar que sin daño de los intereses religiosos, se haga alguna reduccion en el presupuesto de obligaciones eclesiásticas, aunque no sea muy importante.

Lo esencial es ir economizando muchos pocos, pues de esta manera lograremos ir caminando hácia la deseada nivelacion.

**LA INDUSTRIA CORCHERA.**

Madrid 31.—Las comisiones de la industria corchera andaluza, extremeña y cata-

lana, acompañadas de sus respectivos diputados, han visitado al ministro de Estado con objeto de que se interese en los próximos tratados de comercio en favor de esta industria nacional. El ministro ofreció su más decidido apoyo, saliendo las comisiones sumamente satisfechas.

**LOS ANIMALES SIEMPRE LO SON.**

Dice un telégrama de Silver City—Nuevo Méjico—que hace pocos dias ocurrió en aquella poblacion una extraña y terrible desgracia, cuya historia es la siguiente: Hace cuatro años que un acomodado sujeto del país tenía un leoncito ó cachorro que era el sér mimado de la casa.

Juan López, que así se llama el individuo en cuestion, mató de un tiro á la leona, madre del cachorro, cuando éste mataba aun, y se dedicó á criarlo y enseñarlo, logrando su efecto de tal modo, que el fiero animal no dió jamás señales de tener instintos sanguinarios, pues era al contrario más manso que un perro, por lo cual era la admiracion de la ciudad y el orgullo de Juan López.

Hace pocos dias empero, que habiéndose casado éste, la novia—poco amiga de leones—dispuso que el mimado animal en lugar de dormir como de costumbre á los piés de la cama de su amo, se instalara en bonita pero segura jaula en el gran patio de la casa.

Resentido el león por la conducta de su ama, empezó á demostrarle algo parecido á odio y celos, por lo cual acordaron los dos esposos venderlo.

Al efecto, López salió de su carruaje con el león para enagenarlo á algunas millas de distancia; pero antes de que llegaron ambos á su destino, saltó la fiera de repente del vehículo echando á correr como un rayo hácia la casa de su amo.

Presintiendo López algo grave, regresó á toda prisa hácia el mismo punto, más no corrió lo suficiente para evitar una terrible desgracia.

Al entrar López en su casa encontró muerta á su jóven esposa; el vengativo león le habia destrozado el pecho, el brazo derecho y la garganta convirtiéndolos en montones de carne, palpitante aún, y sanguinolente y huyendo despues á la espesura.

**Boletin religioso.**

**SANTOS DE HOY**  
La Purificacion de Nuestra Señora.  
**CUARENTA HORAS**  
Estan en la Iglesia de las Bernardas.

**Movimiento de poblacion.**

*NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.*

**Dia 31.**—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0.  
Muertos.—María Ana Majó, 65 años.—Rafael Massana, 46 años.—Pedro Dalmau, 64 años.

**RESUMEN** de los nacidos y muertos durante el próximo pasado Enero:

Nacidos.—Varones, 23.—Hembras, 29.  
Muertos.—Varones, 36.—Hembras, 34.  
Abortos.—Varones, 3.—Hembras, 3.

**Dia 1.º**—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.  
Muertos.—Balbina Torres, 4 años.

MATAS.

**TELÉGRAMAS.**

Madrid 31.—Alemania, respecto de los vinos, concede á España derechos inferiores á los que otorga á Italia. Esto, unido á que los portes encarecen el vino español, por distar el imperio germánico mucho más de España que de Italia, hace difícilísimo, si no imposible, que aquella nacion se convierta en mercado de nuestros vinos. Por esta circunstancia piden muchos que el Gobierno sea exigente con Alemania, para que cesen de una vez las desventajas que hasta ahora hemos venido sufriendo.

Por ahora han quedado rotas las negociaciones con Francia para concertar un tratado de comercio.

*El Imparcial* censura al Gobierno francés por el fracaso de las negociaciones comerciales, pues hizo proposiciones que nuestra dignidad no nos permitia aceptar.

La *Gaceta* de hoy inserta el convenio entre Italia y España prorogando el tratado de comercio do febrero de 1883 hasta el 30 de junio del año actual. Se exceptúan los aguardientes procedentes de Italia, que pagarán según los aranceles españoles publicados últimamente.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**Anuncios.**

**EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.**

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCO-PULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.  
De venta en todas las droguerías y farmacias

nos deja! aquel sér me amaba tanto! Nos hablábamos tanto y nos hacíamos tantas caricias los dos! Ah! dicen que los animalitos no tienen alma! Yo no quiero ofender á Dios; pero si mi pobre pajarito no hubiera tenido alma, ¿con qué me hubiera amado tanto? ¿Por ventura con los plumas ó con las patas? Bah! bah! dejemos que digan lo que quieran los sábios; yo creo que en el cielo habrá árboles y pájaros, y no creo hacer mal tampoco por esto. ¿Acaso el Señor habrá querido engañarnos? ¿Acaso nos haria amar lo que no fuera mas que muerte é ilusion?

—¿Y no habeis escrito nada, sobre ese pensar que tanto parece que os oprime el corazón?

—Sí, señor, no mas lejos que el domingo último, al mirar su jaula vacía y la lechuga seca que pendía aun, sintiendo que me salían las lágrimas, me puse á escribirle unos versos á mi pobre gilguerillo, como si hubiera estado allí para oírlos. Pero no pude concluirlos, porque me causaban demasiada tristeza.

—Recitadme esos versos, ó al menos aquellos de que os acordeis; por mas que estén

truncados, poco importa: lo que yo quiero ver es el sentimiento, la rima importa poco.

Púsose Reina á reflexionar un rato, y luego dijo con acento conmovido y cariñoso como si hubiera hablado al mismo pajarillo.

**Á MI GILGUERO.**

Tú que al mirarte estremecías las alas,  
Y con dulce trinar me sonreías;  
Muda estás á mi voz! que de tus galas!  
¡Cuando ni dolorida queja exhalas  
Y está cortado el hilo de tus dias!

No temas que tu muerte dé al olvido;  
Tú fuiste mi constante compañera,  
Avecilla gentil, y por ti ha sido  
Desdeñada tu madre en la pradera,  
Y de rosales el flotante nido.

Yo que amé tanto tu amistad preciada  
Siendo tus juegos delicioso encanto,  
Y magia de esta plácida morada...  
Que no se llena de deleite, al canto  
Sublime y tierno de tu voz amada.

En tu cautividad yo era el consuelo,  
Mis pasos y mi voz tú conocías;  
Y al comprender mi suspirado anhelo,  
Mi nombre murmurando repetías  
En trinos de amantísimo desvelo.

—Os gusta, según veo leer, y precisamente debeis haber leído mucho para haber aprendido así sola á hablar tan bien vuestra lengua, y á espresar en versos tan armoniosos vuestras impresiones?

—Oh! sí, señora, dijo Reina: leer es mi mayor placer despues de rogar á Dios y trabajar, para obedecer á la ley de la Providencia. Cuando me he levantado con el dia y he estado cosiendo hasta que la sombra no deja distinguir un hilo negro de otro blanco, tengo ya necesidad de descansar un poco los dedos y ocupar algo mi entendimiento. Nosotras no tenemos sociedades, no tenemos mas que algunos dias buenos y buenas veladas sobre el lindar de la puerta con los vecinos y vecinas, y luego todo el mundo vuelve á entrar, los unos para preparar la cena, los otros para acostar ó dar de mamar á los niños: éstos para distraerse en familia, aquellos para dormirse y prepararse para el trabajo del dia siguiente. Hay tambien algunos que se van á los lugares en que se pierde el tiempo y la juventud, á los garitos, á las tabernas, á los cafés. ¿Qué quereis, pues, que las muchachas honradas como yo hagan del resto de las vela-

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Pro-cesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 9-26

## El Centro de relaciones

creado en Madrid por el Procurador en aquellos Tribunales D. Gil Barnasa del Olmo, alcanza a cualquier punto de España y se extiende a todo aquello, propio de un Procurador como a las Oficinas públicas civiles, militares ó eclesiásticas y Empresas ó Compañías, sin rechazar, en lo judicial, los asuntos de pobre ó de oficio, pero solo en Madrid, cuando los cree defendibles.

La circunstancia de estar establecido este Centro por un Procurador, y ya muy conocido, basta para tener confianza, porque en todas partes esa clase ofrece garantías y merece respeto, salvo escasas excepciones.—Domicilio, UROSAS, 7.—No contesta carta que no acompañe franqueo, y toda persona dedicada a negocios que quiera afiliarse para estar a la reciproca, con beneficio de una participación en lo que encomiende o evacúe, puede dirigirse a la casa proponiéndolo. P. E.

## BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 a 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. . . . . 4 pesetas.

Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. . . . . 5

Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. . . . . 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»—

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

**En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de toda clase.**

## Para las Escuelas Normales.

Lecciones razonadas de Religión y Moral con resumen al fin de cada lección, por el Dr. D. Joaquín Gou Solá, Pbro., Catedrático del Seminario Conciliar de Gerona.

Su Santidad León XIII acogió benignamente este libro, otorgando a su autor la Bendición Apostólica, y de él ha hablado con vivo elogio la prensa, en especial *El Movimiento Católico*, de Madrid diciendo «que ha venido a llenar un vacío en la segunda Enseñanza,» y el *Correo Catalan*, de Barcelona, el cual dice del autor «que acaba de prestar con su libro un eminente servicio a sus profesores.»

Para los pedidos, dirigirse al autor, Subida de San Martín, ó a las Librerías de los Sres. Franquet, Platería y Geli, Cort-Real.

## GRAJEAS de Hierro Rabuteau

Laurado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.

El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia. Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de *Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Exenuación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre* a consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase. — Se tomarán 4 a 6 Grajeas diarias.

Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.

El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado a las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.

Exíjase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARÍS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

## 25 AÑOS DE ÉXITO



SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Para pedidos dirigirse a D. RAFAEL ROMEU, Jerez de la Frontera, único Agente en toda España.

## Enfermedades Secretas

## CAPSULAS RAQUIN

Aprobadas por la Academia de Medicina de París.

Curan sin excepción los Fijos agudos o crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados. Exíjase la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno francés. FUROUZE-ALBESPEYRES, 78, F<sup>o</sup> St-Denis, París, y en todas las Farmacias del Globo.

## PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario a precios limitados.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA.

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Krup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables a las personas que hacen sufrir a su garganta un trabajo fatigoso especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar falsificaciones exíjase en las cajas el sello de la *Sociedad Farmacéutica Española, G. Formiguera y C.<sup>a</sup>, Barcelona*, impreso en tinta roja.—Al por menor, farmacias de Ametlier, Vivas, Garriga y demás.

— 35 —

sona extraña y la llevó a comer con nosotros bajo un lentisco, en donde el viento de mar refrescaba y cantaba aires tan dulces como la sombra del gilguerrillo de Reina en su oído poético. Acostumbrada a vivir con las aldeanas de Sain-Point y de Milly, mi mujer no tenía mas que cambiar de paisajes para creerse todavía con sus compañeras habituales de su vida campestre. Reina la amó desde la primera vista, se unió a ella por la conformidad de los buenos corazones, y no ha cesado de escribirla despues, una ó dos veces al año, para enviarle sus felicitaciones y recuerdos, que constituían trabajos de aguja hechos de su mano.

XIX.

Despues de comer, fuimos a sentarnos los tres sobre los bancos de una barca vacía barada a la orilla del mar. Volvimos a anudar nuestra conversacion, ya como antiguos conocidos, con Reina Garde, al mismo tiempo que jugábamos con la espuma que venía a morir contra la quilla del barquichuelo.

— 34 —

¡Cuán pura deslizábase la vida  
Juntas gozando nuestro mútuo aliento!  
¡Y cuánto echo de menos tu partida!  
¡Aquí... donde te guardo el sentimiento...  
Una sombra de amor, jamás mentida!

Y concluan por dos ó tres estrofas mas tristes aun y por la esperanza de volver a hallar en el cielo su pajarillo, sepultado religiosamente por ella en un cajon de un rosal, que tenia sobre su ventana, flor que inspiraba todos los años al gilguerrillo sus mas alegres y mas amorosas canciones; versos que siento haber perdido cuando marché de Marsella.

XVIII.

Dí las gracias a Reina por la complecencia que habia tenido en abrirme de aquel modo su corazón en el que tan gran lugar tenia el amor de un pajarillo. Mad. de Lamartine entró, la acogió con aquella tierna cordialidad que quita toda timidez a una per-

— 31 —

Y bien, si estos no muriesen, caballero, si fueran como las cotorras ó papagayos que se ven en el muelle del puerto de Marsella, y que viven, segun dicen, ciento y mas años, se tendria seguridad de no carecer de compañía hasta el fin de nuestros dias. Pero les tomáis cariño y luego se mueren: os desperdais una mañana y no oís ya cantar a vuestro amigo junto a la ventana: le llamáis y no responde; salís de la cama y correis descalza hácia la jaula; ¿y qué es lo que veís? Un pobre animalito tendido sobre el suelo, con el piquito entreabierto, los ojos cerrados, las piernas tiasas y las alas estendidas en su pobre prision. Adios, todo concluyó! Ya no hay alegría, ya no hay canciones ni amistad en el cuarto; ya no hay nadie que os festeje cuando entráis. ¡Ah, caballero! eso es muy triste, creedme! Y enjugó dos lágrimas que se formaban en sus párpados.

—¿Pensais en vuestro gilguerrillo, señorita Reina? le dije.

—Ay; si, caballero, dijo avergonzada, pienso en él siempre desde que lo he perdido de ese modo. Cuando no se tienen muchos amigos, se afecciona una por lo que el buen Dios